

PANORAMA MUNDIAL

Sumario

No. 047/Martes 9 de marzo del 2010/ "Año 52 de la Revolución"

- [Grecia, la nueva aspirante a Caja de Pandora.](#)

DE CUBA

- [Los peligros que nos amenazan](#), tituló Fidel su más reciente Reflexión. **NTX/DPA**
- [Cuba denuncia campaña mediática sobre huelga de hambre de contrarrevolucionario.](#) **ANS/NTX/AFP**
- [TV estrena la serie televisiva El que debe vivir, sobre planes de atentado contra Fidel.](#) **EFE**
- ["Solidaridad con Cuba en México, el valor de la constancia".](#) **PL**
- [Circula en ONU declaración contra el bloqueo aprobada en Cumbre de la Riviera Maya.](#) **PL**
- [Exigen Danny Glover y Alice Walker visas para Adriana y Olga Salanueva.](#) **DPA**
- [EE.UU. autoriza exportar software para comunicación online a Cuba, Sudán e Irán.](#) **DPA/EFE**
- [Se estrena hoy en Miami filme Chamaco, de Juan Carlos Cremata.](#) **DPA**
- [Reseña versiones de temas abordados en reuniones económicas.](#) **REUTERS**
- [Diseña Cuba torres de telecomunicaciones antihuracanes.](#) **XINHUA**
- [Comentarios de la corresponsalía de SEMIAC referentes al uso de la violencia contra la mujer en Cuba.](#) **ANSA**
- [Cita declaraciones del cantante Miguel Bosé acerca del concierto "Paz sin fronteras".](#) **EFE**
- [Finalizó la XIX Feria Internacional del Libro.](#) **XINHUA**
- [Compositor Leo Brouwer gana el X Premio Tomás Luis de Victoria.](#) **EFE**
- [Recuerdan a José Raúl Capablanca en aniversario de su muerte.](#) **XINHUA**
- [Equipo de béisbol Piratas de Campeche jugará partidos en Cuba.](#) **EFE**

DEL MUNDO

- [Tropas de EE.UU. inician su retiro de Haití.](#) **XINHUA**
- [Chile enfrenta cambio de mando marcado por incertidumbre y sismo.](#) **DPA**
- [Canciller venezolano acusa a juez español de vínculos con "mafia de Aznar".](#) **AFP**
- [Policía de Ecuador se incauta de armamento ilegal enviado por correo desde EE.UU.](#) **EFE**
- [Denuncia Uribe presiones externas en elecciones colombianas.](#) **NOTIMEX**
- [Obama pide apoyo para su reforma al sistema de Salud.](#) **AP**
- [Acusan al gobierno británico de intentar censurar las noticias de Afganistán.](#) **EFE**
- [Habla Robert Gates de "gran éxito" en operación contra Talibán.](#) **XINHUA**

GRECIA, LA NUEVA ASPIRANTE A CAJA DE PANDORA

MSc. Ernesto Domínguez López
Centro de Estudios Europeos

Grecia, el país más pobre de la antigua UE 15 (los 15 Estados miembros de la Unión Europea antes de la ampliación hacia el Este de 2004-2007), es desde hace semanas centró de atención de la prensa, de los políticos y de los economistas. Un nuevo estallido financiero amenaza con profundizar la crisis de la economía helénica y, quizás, desatar una reacción en cadena en todo el espacio del euro, la controvertida moneda común de 16 de los 27 socios europeos.

La tormenta comenzó cuando la auditoría de las cuentas nacionales orientada por el nuevo gobierno del Movimiento Socialista Panhelénico (PASOK) descubrió que las informaciones emitidas hasta entonces estaban falseadas y que el déficit presupuestario alcanza el doble, aproximadamente, de lo que hasta entonces se consideraba, al fijarlo en el 12,7% del PIB. Esto significa que la deuda pública sigue acumulándose a ritmo acelerado, y las diversas fuentes la ubican actualmente entre el 120 y 130% del PIB. La información, fue

acompañada por el descubrimiento de una larga cadena de manejos de las finanzas públicas para ocultar ambos indicadores y mantenerlos en el entorno de las cifras establecidas por el Pacto de Estabilización y Desarrollo (3% de déficit máximo), que permitieron que Grecia ingresara al euro y las cuales, según todo parece indicar, recibieron la colaboración de varias importantes instituciones financieras estadounidenses, como Goldman Sachs y JP. Morgan.

El resultado fue la caída de la cotización de los activos griegos en los mercados financieros y el alza del interés sobre la deuda soberana, hasta alcanzar el 5,99%, a mediados de febrero, casi el doble que el de Alemania, por ejemplo. Esto significa que al Estado helénico le es mucho más difícil colocar sus bonos en los mercados de valores y por tanto financiar su deuda. Una gran parte de los capitales privados que generalmente se invierten en esos espacios se han retirado, lo cual reduce lo que en términos técnicos se conoce como apalancamiento. Como consecuencia inmediata, el país se encuentra amenazado por una crisis de solvencia, que arrastraría a una cadena de impagos y por tanto a nuevas y mayores contracciones de su economía.

Grecia es uno de los miembros de la UE que se ha mantenido en recesión técnica, pues su índice de crecimiento del PIB fue negativo en todos los trimestres de 2009 (-0,8% en el último, según los primeros estimados de Eurostat), por lo que los publicitados síntomas de recuperación no entran en el diagnóstico de su actual situación. A ello hay que agregarle otros factores, como la presión a la que están sometidos los más importantes sectores de su economía (industria naviera y construcción, por ejemplo) y la alta tasa de desempleo, que había alcanzado el 9,7% a mediados de 2009, sin que se tengan reportes oficiales desde septiembre.

Además, la crisis social y política no se detuvo con las elecciones anticipadas de octubre último y el retorno del PASOK al gobierno. El descontento sigue, la posición de los socialistas no se ha consolidado, y el plan anunciado para enfrentar el problema ha empeorado la situación. La ayuda prometida por la UE está condicionada por la toma de medidas de austeridad que tributen a reducir el déficit. El gabinete se ha propuesto llevarlo hasta un 2,8% para 2012 (lo cual suena poco creíble) y para ello ha lanzado un plan de recortes que incluye reducción de salarios de funcionarios públicos; incremento de la edad de retiro, igualando a hombres y mujeres; recorte de las pensiones y de los gastos en seguridad social, reducción de los impuestos directos e incremento de los indirectos, entre otras medidas.

La ironía radica en que el PASOK ganó las elecciones con un programa basado en el fortalecimiento de las prestaciones sociales, y ahora está actuando en sentido contrario. El efecto inmediato ha sido una amplia movilización popular, convocada por los sindicatos y por partidos de izquierda, en primer lugar el Partido Comunista Griego (KKE), con la participación, según los sindicatos, de entre el 70 y el 100% de los trabajadores de las grandes empresas, aunque según los propietarios de las pequeñas y medianas empresas, sólo el 10% de sus empleados se incorporó a las huelgas. Esto último se explica porque la precariedad está muy extendida en las PYMES, y por tanto la sindicalización es muy baja.

Todo lo anterior es conocido. Mayores problemas se presentan a la hora de analizar otros aspectos del tema. Quizás el primero de ellos sea la causa misma de la crisis griega. En este sentido concurren varios fenómenos. En primer lugar, los manejos de las cifras denotan la baja confiabilidad contable y la posibilidad de una extendida corrupción en círculos administrativos del país, lo cual podría implicar importantes disfuncionalidades del sistema, desvío de recursos y acuerdos ilícitos de diversa índole en detrimento de los fondos públicos. Ello en estrecha relación con una política fiscal en general inadecuada a las necesidades reales del Estado.

En segundo término, y muy importante, se está hablando mucho de un ataque especulativo contra las finanzas griegas, al estilo del lanzado contra la libra esterlina a comienzos de los años '90 del pasado siglo por el conocido financiero de origen húngaro George Soros (irónicamente, egresado de la London School of Economics and Political Science), aunque de mayor fuerza. Más allá de teorías conspirativas, que pueden ser ciertas o no, la especulación es el pan nuestro de cada día en los mercados mundiales, y esa clase de ataques son práctica habitual de los *brokers*, a diversas escalas. Por tanto, los manejos de ese tipo están gravitando, casi con absoluta certeza, sobre la situación, tanto en su origen como en su continuidad.

Esto último es muestra de un grupo de factores estructurales que hacen posibles colapsos de esa índole. En primer lugar, el eje que tiene que atravesar necesariamente cualquier análisis en tal sentido, es decir, la lógica de funcionamiento del capitalismo como sistema, con sus etapas ^[1] de expansión y contracción y las crisis derivadas de sus contradicciones básicas, lo cual implica procesos de centralización del poder real. En segundo, las especificidades del modelo todavía imperante que está entrando en crisis, el neoliberal, con sus mercados globales altamente desregulados y financiarizados, capaces de una gran volatilidad y por tanto generadores de inestabilidad. El elemento subjetivo que está implícito en su funcionamiento, expresado en los niveles de confianza

o de temor, y por tanto en la actuación de los diversos agentes, articulado sobre los subsistemas de representación contruidos y reproducidos como parte del sistema global, han condenado a Grecia a la caída, más que su comportamiento real, y las cifras lo demuestran.

Los indicadores del déficit y la deuda helénicos, si bien muy negativos, no son los peores del mundo. El caso más extremo en ese sentido es Estados Unidos, cuyo déficit presupuestario bate récords año tras año, y cuya deuda externa es de alrededor del 400% de su PIB, es decir, que equivale aproximadamente al PIB mundial. Sin embargo, lo que para Grecia es una muestra de debilidad, para Washington es un síntoma de fortaleza, pues no se ha registrado un movimiento real por detener el financiamiento exterior de la gigantesca deuda norteamericana. Por supuesto, es una base altamente inestable, que puede ser barrida por una concertación internacional; sin embargo, las consecuencias serían tan gigantescas e imprevisibles que es poco probable que algo así se produzca a mediano plazo.

Además, el origen de la difícil situación del país balcánico está estrechamente relacionado con otro de los problemas a analizar, la relación establecida entre el sistema del euro como unidad monetaria común y los sistemas fiscales nacionales. Los mecanismos establecidos en la Eurozona reflejan una dualidad que le resta coherencia a su funcionamiento, pues la política monetaria es formulada y aplicada desde un núcleo central representado por el Banco Central Europeo (BCE), cuya administración está en manos de un directorio de proyección comunitaria, mientras que las políticas fiscales, que normalmente deben complementarse con las monetarias, son decididas e implementadas independientemente por cada Estado de acuerdo con sus necesidades. Ciertamente existen normas comunes, como las establecidas por el ya citado Pacto de Estabilización y Desarrollo, sin embargo las mismas son vulneradas frecuentemente, y hasta la actualidad no se habían tomado medidas reales ante esas violaciones.

Así presentado, parece perfectamente lógico que los miembros acepten ceder el control fiscal a una entidad supranacional que establezca un sistema coherente capaz de evitar situaciones como la actual. De hecho, una parte importante de las opiniones vertidas sobre el tema y los acuerdos adoptados para ayudar a Grecia están orientados desde esta perspectiva, lo cual se aprecia en las exigencias presentadas. No es ocioso recordar que la ayuda misma está en contradicción con algunas de las cláusulas de los tratados que dieron origen al euro, en los cuales se excluyen explícitamente rescates de ese tipo.

Lo que sucede es que tal apreciación de la cuestión pretende obviar los conflictos en torno a la soberanía, los cuales subyacen en todo proceso de integración y devienen obstáculos importantes en su desarrollo. Estamos hablando de identidades, capacidad de autoorganización y autogestión, pero también del derecho de países y ciudadanos de ser iguales entre iguales. La centralización de las funciones fiscales y monetarias a nivel comunitario implica una cesión de soberanía muy importante, que conllevaría riesgos muy elevados, entre los cuales destaca la probable incoherencia entre las particularidades de los miembros y las políticas diseñadas centralmente, y tendría probablemente impactos negativos sobre la legitimidad y por tanto la estabilidad social y política de los gobiernos nacionales, toda vez que las nociones de ciudadanía e identidad europeas están muy lejos de extenderse entre la mayoría de la población de la UE.

Y podemos ir más allá. La UE como bloque en proceso de integración, sin importar lo que digan sus documentos legales, no es exactamente una unión de iguales. Es bien conocido que el núcleo fundamental alrededor del cual se articula es el que forman Alemania y Francia, a partir del cual se extiende una serie de círculos que colocan a los países en distintos niveles por su poderío económico, su extensión y población, el prestigio (todo hay que tenerlo en cuenta), lo cual se traduce en grados diferentes de influencia sobre la toma de decisiones en los más diversos ámbitos. Por supuesto que a ello es necesario añadir, para cada caso concreto, factores específicos que introducen variaciones, pero en el que nos ocupa, la clase de integración que se está manejando colocaría definitivamente las finanzas de la Eurozona bajo control del eje Berlín-París.^[2] Sería un paso hacia la centralización política de la Unión en torno a sus principales potencias.

En todo caso, los efectos de la crisis griega pueden ser grandes, no por la importancia económica del país (menos del 3% del PIB de la UE) sino por la posibilidad de que se genere una reacción en cadena que abarque a otros Estados y quizás a todo el espacio del euro. La acumulación del déficit es un fenómeno común dada la crisis global y las medidas de rescate implementadas, con efectos más que devastadores, especialmente para las economías más débiles, signados además por la incapacidad de las estructuras políticas actuales para viabilizar una solución real a la misma, aún dentro de los marcos del sistema.

La desconfianza en los mercados ha provocado caídas importantes en las bolsas de los activos de otros países, en especial España y Portugal, con retrocesos notables de entidades bancarias de la talla de Santander y BBVA. Si

Portugal, por su peso específico, es comparable con Grecia, España es harina de otro costal. Por su tamaño ocupa el quinto puesto en materia económica y demográfica, por lo que su caída si podría generar el efecto dominó que tanto se teme. No olvidemos que el reino hispano es otro de los que no ha salido de la recesión técnica, pues aunque los números muestran un ritmo menor de contracción, aún están en valores negativos. Un colapso podría arrastrar a una nueva espiral descendente a toda la Zona Euro (87% del PIB de la UE 27). No es casual que inmediatamente hayan salido a la palestra análisis destinados a recalcar las diferencias (reales) entre España y Grecia, en lo que constituye a todas luces un esfuerzo por restaurar la confianza en los mercados e impedir nuevas contracciones en los indicadores.

La crisis griega pone a la UE, por tanto, ante la amenaza de una nueva caída, después de las expectativas fabricadas a partir de los síntomas de recuperación parcial de los trimestres anteriores. Ya se ha señalado en varias ocasiones y por varios autores la fragilidad de una recuperación sin transformaciones estructurales, con una enorme deuda acumulada y con un crecimiento sostenido del desempleo, además de que los análisis históricos muestran la no linealidad de las crisis mayores precedentes.

Los primeros estimados sobre el último trimestre de 2009 muestran una nueva ralentización del crecimiento, pues si la UE y la Zona Euro había alcanzado valores intertrimestrales de 0,3 y 0,4% respectivamente en el tercer cuartil, se está reportando ahora un 0,1% para ambas, referido a un período anterior a la crisis helénica; Alemania, la conocida locomotora europea, está reportando crecimiento nulo, después del 0,7% anterior. Al parecer, se está preparando un nuevo punto de inflexión en la curva de desarrollo de la crisis del modelo neoliberal europeo.

El caso balcánico pudiera ser el inicio de un nuevo descenso, o la primera señal de alerta. Si algo queda en evidencia a partir del mismo es que la crisis global no ha terminado. Los síntomas son entonces poco alentadores para la UE, pues parece que los "brotes verdes" se marchitan sin haber llegado a florecer.

DE CUBA... DE CUBA... DE CUBA...

LA HABANA, 8 MAR (NOTIMEX).- El ex presidente cubano Fidel Castro alertó hoy sobre el peligro de que algunos gobiernos o grupos terroristas puedan ser capaces de emplear armas nucleares, 'incluso de carácter portátil'.

En un artículo titulado 'Los peligros que nos amenazan', Castro dijo que casi 65 años después de que estallaron las dos primeras bombas atómicas, 'hoy son ocho los países que, en su mayoría por el apoyo de Estados Unidos, disponen de esas armas'.

'Y varios más disfrutan de la tecnología y los recursos para fabricarlas en un mínimo de tiempo', agregó en la nota publicada por la prensa oficial el ex presidente de 83 años, quien no ha sido visto en público desde que enfermó a fines de julio de 2006.

'Grupos terroristas, enajenados por el odio, podrían ser capaces de acudir a ellas, del mismo modo que gobiernos terroristas e irresponsables no vacilarían en usarlas dada su conducta genocida e incontrolable', insistió.

'Si de todos los riesgos mencionados se libera nuestra especie, existe uno todavía mayor, o al menos más ineludible: el cambio climático', anotó Castro al retomar uno de los temas más abordados en sus periódicas 'Reflexiones'.

Al respecto, reiteró sus ataques contra los resultados de la Cumbre del Cambio Climático de diciembre en Copenhague, y citó estudios que señalan el eventual aumento de la temperatura media de la Tierra 'no sólo de 1.5 grados, sino hasta cinco grados' en los próximos años.

Castro se refirió a los recientes terremotos en Haití, 'símbolo de pobreza y subdesarrollo', y Chile, donde ponderó la experiencia chilena frente a esos fenómenos, sus construcciones más sólidas y sus mayores recursos, que evitaron mayor cantidad de víctimas mortales.

Señaló que Cuba 'se solidariza plenamente y apoya moralmente el esfuerzo material que la comunidad internacional está en el deber de ofrecerle a Chile'.

'Si algo estuviera en nuestras manos, desde el punto de vista humano, por el hermano pueblo chileno, el pueblo de Cuba no vacilaría en hacerlo', aseguró.

Castro instó a la comunidad internacional a 'informar con objetividad la tragedia sufrida por ambos pueblos. Sería cruel, injusto e irresponsable dejar de educar a los pueblos del mundo sobre los peligros que nos amenazan'.

LA HABANA, 8 MAR (DPA) - El ex presidente cubano Fidel Castro reiteró hoy la solidaridad de Cuba con Chile después del terremoto y aseguró que su país está dispuesto a prestar toda la ayuda humana que sea necesaria.

"Nuestra Patria se solidariza plenamente y apoya moralmente el esfuerzo material que la comunidad internacional está en el deber de ofrecerle a Chile. Si algo estuviera en nuestras manos, desde el punto de vista humano, por el hermano pueblo chileno, el pueblo de Cuba no vacilaría en hacerlo", escribió Castro en un artículo de opinión difundido por medios cubanos.

Según cifras oficiales, actualmente trabajan en Chile 36 médicos, enfermeros y técnicos cubanos asistiendo a las víctimas del terremoto del 28 de febrero. El contingente cubano estableció un hospital de campaña en la localidad de Rancagua, capital de la provincia de Cachapoal, y lo dotó de 12 toneladas de instrumental médico y medicamentos.

Castro consideró que "de no ser por la experiencia chilena frente a los terremotos, sus construcciones más sólidas y sus mayores recursos, el fenómeno natural habría costado la vida a decenas de miles o tal vez cientos de miles de personas".

El ex jefe de Estado cubano estimó que "la comunidad internacional está en el deber de informar con objetividad la tragedia sufrida" por Haití y Chile, y dijo que "sería cruel, injusto e irresponsable dejar de educar a los pueblos del mundo sobre los peligros" que amenazan su existencia.

Entre otros peligros que amenazan a la especie humana, Castro citó las armas de destrucción masiva y el cambio climático.

Acerca de las armas nucleares, escribió que varios países "disfrutan de la tecnología y los recursos para fabricarlas en un mínimo de tiempo" y que "grupos terroristas, enajenados por el odio, podrían ser capaces de acudir a ellas, del mismo modo que gobiernos terroristas e irresponsables no vacilarían en usarlas dada su conducta genocida e incontrolable".

Al mismo tiempo, consideró que con el fracaso de la Cumbre de Clima de Copenhague en diciembre pasado, "la comunidad internacional sufrió el mayor descalabro de la historia, en su intento de buscar solución al más grave problema que amenaza el mundo en este instante".

Castro citó datos de científicos que aseguran que la temperatura del planeta podría elevarse hasta cinco grados debido a los gases de efecto invernadero y que ya la temperatura media es la más alta de los últimos 600.000 años.

"Es absolutamente impensable que nueve mil millones de seres humanos que habitarán el mundo en el 2050 puedan sobrevivir a semejante catástrofe", dijo, expresando su esperanza de que la ciencia encuentre solución al problema de la energía.

"¡Que la verdad prevalezca por encima de la mezquindad y las mentiras con que el imperialismo engaña y confunde a los pueblos!", concluyó.

LA HABANA, 8 (ANSA) - Cuba advirtió hoy que "no aceptará presiones ni chantajes" en el caso del periodista disidente Guillermo Fariñas, quien mantiene hace 13 días una huelga de hambre, y sostuvo que los médicos no pueden forzar a que cese esa medida.

"No es la medicina la que debe resolver el problema intencionalmente creado con el propósito de desacreditar nuestro sistema político, sino el propio paciente y los apátridas, diplomáticos extranjeros y medios de prensa que lo manipulan.

Las consecuencias serán de su entera y única responsabilidad", escribió el diario Granma.

"Existen principios bioéticos que obligan al médico a respetar la decisión de una persona que ha decidido iniciar una huelga de hambre. Por tanto, de ningún modo puede forzársele a ingerir alimentos", añadió el órgano oficial del Partido Comunista Cubano (PCC).

"La medicina sólo puede actuar cuando el paciente ha entrado en shock, fase en que como regla resulta tarde, pues el ser humano está en los límites de la supervivencia, lo que se llama punto de no retorno", sostuvo el diario, y apuntó que tras varias huelgas de hambre "el organismo de Fariñas se encuentra en un proceso de deterioro notable".

Granma dijo que "Cuba, que ha demostrado con creces que tiene como divisa principal la vida y la dignidad del ser humano, no aceptará presiones ni chantajes", y acusó a medios occidentales de prensa de "llamar la atención con la mentira prefabricada".

Esta es la primera referencia de la prensa cubana, toda oficial, a Fariñas, quien el 24 de febrero comenzó un ayuno total en su casa de Santa Clara, centro del país, para protestar contra la muerte del disidente preso Orlando Zapata, quien falleció un día antes tras 85 días en huelga de hambre, y pedir la liberación de 26 "prisioneros de conciencia" con problemas de salud.

Esta veintena de presos, según Granma, fueron "sancionados con todas las garantías procesales por nuestros tribunales, por actuar al servicio de intereses extranjeros, contra la independencia y el orden constitucional de nuestro país".

Fariñas, quien manifestó su intención de llevar "hasta las últimas consecuencias" la huelga de hambre, sufrió un desmayo el miércoles pasado y estuvo tres horas en el hospital, donde fue hidratado con sueros y recobró la conciencia.

El periodista y psicólogo, de 48 años, es un "asalariado de la Sección de intereses de Estados Unidos en La Habana" que "transita de una posición afín a la Revolución, a una conducta antisocial", según dijo Granma, y sostuvo que sufre un "claro desajuste de su personalidad".

En 1995, según la información, agredió físicamente a una funcionaria de la institución de salud donde trabajaba como psicólogo, por lo que fue condenado a tres años, y en 2002 golpeó a un anciano que habría impedido un acto terrorista, lo que le supuso una condena de 5 años y 10 meses.

En 2003 le fue concedida una licencia extra-penal.

LA HABANA, 8 MAR (NOTIMEX).- El gobierno de Cuba acusó hoy a Estados Unidos y "algunas sedes diplomáticas europeas" en La Habana de dirigir la subversión contra la isla y negó que exista una orden para dejar morir al opositor en huelga de hambre Guillermo Fariñas.

En un editorial, el diario Granma, del Partido Comunista, dijo este lunes que no aceptará "presiones ni chantajes" en el caso de Fariñas y reconoció que el activista presenta un deterioro físico "notable".

Fariñas, un psicólogo de 48 años que según Granma tiene una "amplia hoja de servicios" a favor de la Sección de Intereses de Estados Unidos en Cuba y "algunas" embajadas europeas a las que omitió identificar, realiza una huelga de hambre y sed desde hace 13 días.

Según la nota, titulada "Cuba no acepta presiones ni chantajes", las legaciones diplomáticas mencionadas "dirigen la subversión en Cuba" y Fariñas, recibe de ellas "instrucciones, dinero y abastecimientos".

El editorial del vocero oficial responde a recientes acusaciones del disidente, quien realiza su ayuno en la ciudad de Santa Clara, 280 kilómetros al este de La Habana, de que el presidente Raúl Castro emitió "órdenes" de que lo dejen morir y anunció que persistirá en su acción.

Granma dijo que a través de una "campaña mediática" se planteó la supuesta existencia de esas órdenes "sin apuntar ni una palabra sobre los múltiples esfuerzos de nuestros profesionales de la salud por asistir a esa persona".

"Existen principios bioéticos que obligan al médico a respetar la decisión de una persona que ha decidido iniciar una huelga de hambre", agregó al señalar que no puede forzársele a ingerir alimentos.

"La medicina -abundó- solo puede actuar cuando el paciente ha entrado en shock, fase en que como regla resulta tarde, pues el ser humano está en los límites de la supervivencia, lo que se llama punto de no retorno".

Tras reconocer el deterioro físico de Fariñas luego de una veintena de huelgas de hambre, Granma sostuvo que si hoy está vivo es "gracias a la atención médica calificada que ha recibido sin importar su condición de mercenario".

Y al respecto dijo que el problema tienen que resolverlo, no la medicina, sino "el propio paciente y los apátridas, diplomáticos extranjeros y medios de prensa que lo manipulan. Las consecuencias serán de su entera y única responsabilidad".

El pasado fin de semana Fariñas, también periodista independiente, informó desde Santa Clara que rechazó una gestión de España para que cesara su ayuno que realiza después del sepelio del preso opositor Orlando Zapata, muerto tras una huelga de hambre de 85 días.

El opositor demanda además que se libere a unos 26 presos políticos, que Granma describió como "contrarrevolucionarios", quienes se encuentran en mal estado de salud.

Una parte del editorial de Granma está consagrado a reseñar la "conducta antisocial" de Fariñas.

Citó que en 1995 agredió a una funcionaria del hospital donde trabajaba como psicólogo y, condenado a tres años de privación de libertad sin internamiento "inventó su primera huelga de hambre y poco tiempo después traspasó el umbral del activismo contrarrevolucionario".

Después aseguró que en 2002 en Santa Clara golpeó con un bastón a un anciano que "había impedido un acto terrorista de un enviado personal del criminal Luis Posada Carriles", por lo que fue sancionado a más de cinco años de prisión.

De acuerdo con la versión oficial, el 5 de diciembre del 2003, por problemas de salud, se le concedió una licencia extra-penal y en 2006 protagonizó un ayuno prolongado para exigir el acceso a Internet desde su domicilio.

LA HABANA, 8 MAR 2010 (AFP) - Cuba rechazó este lunes "presiones" y "chantajes" por la huelga de hambre del periodista disidente Guillermo Fariñas, "un agente" de Estados Unidos, y responsabilizó a él y sus "manipuladores" de una posible muerte.

"Las consecuencias (de la huelga) serán de su única y entera responsabilidad", dijo el diario oficial Granma, agregando que no es la medicina la que debe resolver el problema creado, "sino el propio paciente, y los apátridas (disidentes), diplomáticos extranjeros y medios de prensa que lo manipulan".

Fariñas, un psicólogo de 48 años, periodista disidente, comenzó la huelga de hambre hace 13 días en Santa Clara, 280 Km. al este de La Habana, para pedir la excarcelación de 26 presos políticos en mal estado de salud.

La huelga de Fariñas comenzó pocas horas después de la muerte del preso político Orlando Zapata, tras una protesta similar de 85 días.

A diferencia del caso Zapata -donde estuvieron a la defensiva- las autoridades cubanas tomaron la iniciativa antes de que ocurra una eventual muerte.

El gobierno comunista denunció una "campaña mediática" y negó tener responsabilidad, afirmando que, tras varias huelgas, "Fariñas se encuentra en un proceso de deterioro (físico) notable", según reconoció Granma.

De formación militar que lo llevó a las tropas de élite y a cumplir 11 meses de misión de guerra en Angola en los años 80, Fariñas "transita de una posición afín a la Revolución a una conducta antisocial", señala Granma, que le atribuye agresiones violentas a una mujer y a un anciano.

El diario oficial lo acusa además de recibir "instrucciones, dinero y abastecimiento" de sedes diplomáticas estadounidenses y europeas "que dirigen la subversión en Cuba", donde las autoridades no reconocen la existencia de presos políticos ni disidentes (unos 200 según la oposición), pues los considera "mercenarios".

Fariñas negó las acusaciones del gobierno, afirmando que lo que se busca es desacreditarlo previo a su muerte.

"El objetivo de ese artículo es preparar a la opinión pública nacional e internacional de que el que se va a morir es un delincuente. Están tratando de desacreditar mi imagen", dijo Fariñas telefónicamente a la AFP desde su casa.

El gobierno cubano es responsable de "cualquier desenlace que pueda tener mi huelga", dijo. La protesta no es un "chantaje", sino "un gesto de buena voluntad", agregó.

La embajada de España, cuyo gobierno intercedió por Fariñas y le envió un diplomático a visitarlo a Santa Clara, declinó a hacer comentarios a la AFP.

"Es una respuesta irresponsable del gobierno cubano", dijo a la AFP el opositor Oscar Espinosa Chepe, que integró un grupo de 75 disidentes hechos presos en 2003 y fue excarcelado por motivos de salud. "La responsabilidad de la muerte de Fariñas, como la de Orlando Zapata, caerá enteramente en las autoridades cubanas", añadió.

Mientras, el disidente socialdemócrata Manuel Cuesta Morúa, que visitó a Fariñas, dijo que lo expresado en Granma "es el intento de eludir la responsabilidad que le corresponde al gobierno cubano".

Por su parte, el portavoz de la ilegal Comisión Cubana de Derechos Humanos y Reconciliación Nacional, Elizardo Sánchez, expresó que tiene "la fuerte impresión de que el gobierno está pensando dejar morir a Fariñas al igual que hizo con Orlando Zapata".

"Lo que se impone es que se le ofrezca desde ahora cuidados médicos institucionales, hospitalarios, al igual que debió haberse hecho y no se hizo con Zapata, a quien llevaron a una sala de cuidados intensivos 12 horas antes de su fallecimiento", agregó.

Fariñas entró este lunes su décimo tercer día de huelga, "un poco más débil", según dijo a la AFP, pues tras su desmayo el miércoles, se recuperó debido a la hidratación y alimentación que le suministraron por vía intravenosa en el hospital.

LA HABANA, 7 MAR (EFE).- La televisión estatal cubana estrenó este domingo la serie "El que debe vivir" que, en ocho capítulos, relatará algunos de los 638 atentados registrados en más de medio siglo contra el líder de la revolución de 1959, Fidel Castro.

El capítulo inicial, emitido en horario de máxima audiencia, registra en una hora y diez minutos los primeros intentos para eliminar físicamente a Castro antes del triunfo de la tropa rebelde que comandó contra el ejército del presidente Fulgencio Batista.

Esta entrega se refirió a las primeras conspiraciones para hacer abortar los preparativos en México de la expedición armada del yate "Granma" dirigida por Castro, quien con un grupo de jóvenes seguidores desembarcó en la región oriental de la isla, donde se alzaron en la Sierra Maestra e instalaron su campamento guerrillero.

En particular relata el caso del campesino Eutimio Guerra, que fue colaborador del grupo guerrillero, pero que fue reclutado por el ejército de Batista con la misión de matar a Fidel Castro y conocer los planes de los rebeldes.

Guerra reveló al ejército la localización de los guerrilleros y la aviación de Batista comenzó a hostigarlos con bombardeos, pero Castro había ordenado dispersar su tropa porque desconfió del campesino, quien finalmente fue capturado y, tras reconocer su traición, ajusticiado por los revolucionarios.

La promoción previa de la teleserie comenta que "la vida de Fidel siempre ha estado en peligro" y que cada capítulo "refleja una época diferente, con un plan de atentado al menos, que lleva la línea dramática".

El director, Rafael Benítez, ha explicado que fue concebida como una historia en la que los realizadores utilizan "una mezcla de géneros" para "darle más información al espectador alrededor de los hechos".

La producción duró tres años y sus realizadores aseguran que es la mayor realizada por el Instituto Superior de Ciencias Policiales del Ministerio del Interior.

En los rodajes intervinieron 243 actores y actrices, algunos de ellos rostros muy populares de telenovelas y dramáticos, además de 800 extras y figurantes.

Según adelantaron medios locales, el último capítulo recoge detalles de un atentado que se frustró en noviembre de 2000, que iba a ser ejecutado durante la asistencia de Castro a un acto en el Paraninfo de la Universidad de Panamá, durante la X Cumbre Iberoamericana.

Recuerda que la lista de intentos de magnicidio contra el líder cubano incluyó desde planes con bombas, francotiradores y gases tóxicos, puros o batidos de leche envenenados, hasta otros más sofisticados como el uso de la sustancia alucinógena LSD en un estudio de televisión.

Las autoridades cubanas calculan al menos una decena de intentos frustrados en cumbres y visitas internacionales realizadas por el líder cubano.

Fidel Castro no aparece en público desde julio de 2006, cuando enfermó y cedió la Presidencia a su hermano menor Raúl, pero sigue siendo primer secretario del Partido Comunista.

Los cuatro primeros capítulos de la serie serán emitidos este mes y los restantes en abril en el espacio "Tras la huella", que habitualmente trata asuntos policíacos.

MÉXICO, 8 MAR (PL) El Movimiento Mexicano de Solidaridad con Cuba acaba de realizar su XV Encuentro nacional para reiterar el cariño y la admiración por una nación firme en su proyecto revolucionario, pese al asedio imperialista.

Celebran 15 años de solidaridad ininterrumpida, con la participación de agrupaciones sociales, campesinas y sindicales, junto a numerosos ciudadanos sin afiliación política alguna, decididos a hacer todo lo posible para respaldar a la Isla.

A Cuba la defendemos por el valor de su pueblo; pocos hubieran soportado tantos años de bloqueo , dijo a Prensa Latina uno de los asistentes al intercambio, Gerardo Segura Cruz.

Eso es lo que yo llamo una verdadera Revolución; allí hubo en 1959 un cambio radical que sacó al país del entreguismo al imperialismo norteamericano y al cabo de 50 años los cubanos siguen firmes, comentó el mecánico electricista, residente en el estado de México.

Más de 600 personas tomaron la misma decisión que Segura Cruz: hacer un alto en sus obligaciones cotidianas para viajar hasta la ciudad de Morelia, capital de Michoacán, con el único objetivo promover la solidaridad hacia la mayor de las Antillas.

Respondieron a la coordinación nacional del Movimiento que llamó a planear las actividades de 2010 contra del criminal bloqueo económico, financiero y comercial impuesto por los Estados Unidos.

También discutieron la importancia de reforzar la lucha por la excarcelación de Gerardo Hernández, Antonio Guerrero, Ramón Labañino, Fernando González y René González; cinco cubanos presos políticos en Estados Unidos.

Arrestados en Miami el 12 de septiembre de 1998, Los Cinco, como se les conoce internacionalmente, guardan prisión pese a su inocencia.

Ellos son víctimas de los prejuicios y el odio de la comunidad anticubana, de las autoridades de Miami y del gobierno de Estados Unidos contra la Revolución cubana, señaló la coordinación del Movimiento.

A los Cinco los mantienen presos para castigar al pueblo cubano; esa es la conclusión que yo sacho, pero muchas personas en Estados Unidos no saben eso, comentó Isaac Mora, trabajador de una tortillería, integrante de la comitiva de Michoacán.

Sobre el tema, varios delegados sugirieron que una de las vías para romper el cerco informativo, es conversar con nuestras familias; en Estados Unidos hay millones de mexicanos y casi todos tenemos parientes allá.

Por la prensa, opinaron en el intercambio, difícilmente logren enterarse de la verdad y para lograr la liberación de los Cinco resulta imprescindible movilizar a la opinión pública estadounidense.

Con sede en la Casa de la Cultura de Morelia, el foro reunió a ciudadanos provenientes de diversos territorios, entre ellos Oaxaca, Guerrero, Colima, Michoacán, Baja California del Sur, Puebla, Estado de México, Chiapas, Jalisco, Nayarit, Zacatecas, San Luis Potosí y del Distrito Federal.

El embajador de Cuba en México, Manuel Aguilera, y su compatriota, Enrique Román, vicepresidente primero del Instituto Cubano de Amistad con los Pueblos, compartieron varios momentos del intercambio; también la diplomática de Venezuela en este país, Rita Blanco, y el ministro consejero de la embajada de la República Árabe Saharaui Democrática, Ahmed Mulay Alí.

Durante los dos días de sesiones hubo discusiones intensas en las que se propusieron mejorar organización, estructura y cohesión del Movimiento porque la solidaridad con Cuba es, como dijo Irma Valdivieso, una maestra de Oaxaca, "amor constante y consecuente hacia un pueblo que defiende su independencia.

NACIONES UNIDAS, 8 MAR (PL) Una declaración aprobada por la reciente Cumbre de la Unidad de América Latina y el Caribe de rechazo al bloqueo de Estados Unidos contra Cuba comenzó a circular hoy aquí como documento oficial de Naciones Unidas.

El texto fue remitido al secretario general de la ONU, Ban Ki-Moon, por el representante permanente de Cuba ante la organización mundial, Pedro Núñez Mosquera, para su distribución entre los países miembros.

La Declaración sobre la necesidad de poner fin al bloqueo económico, comercial y financiero de los Estados Unidos de América contra Cuba fue aprobada por la conferencia celebrada en la Riviera Maya, México, del 21 al 23 de febrero pasado.

El pronunciamiento rechaza las medidas económicas coercitivas y unilaterales aplicadas por motivos políticos contra países soberanos.

Señala que esas restricciones afectan el bienestar de los pueblos y están concebidas para impedirles que ejerzan su derecho a decidir, por su propia voluntad, sus propios sistemas políticos, económicos y sociales.

El texto también repudia la aplicación de leyes y medidas contrarias al derecho internacional, como la llamada Helms-Burton, y exhorta al gobierno de los Estados Unidos a poner fin a su aplicación.

En ese sentido, la cumbre reclamó a Washington que cumpla las sucesivas resoluciones de la Asamblea General de la ONU y ponga fin al bloqueo económico, comercial y financiero que mantiene contra Cuba.

Al respecto, sostiene que ese cerco es contrario al derecho internacional, causa daños cuantiosos e injustificables al bienestar del pueblo cubano y afecta la paz y la convivencia entre las naciones americanas.

LA HABANA, 8 MAR (DPA) - El astro de Hollywood Danny Glover, la novelista Alice Walker y otras personalidades norteamericanas exigieron hoy al gobierno de Estados Unidos que conceda visados a las esposas de dos agentes cubanos encarcelados desde hace más de una década en el país.

En una carta enviada a la secretaria de Estado, Hillary Clinton, y la secretaria de Seguridad Interna, Janet Napolitano, los 15 firmantes piden el "otorgamiento inmediato de visas humanitarias a las ciudadanas cubanas Adriana Pérez y Olga Salanueva, esposas de los prisioneros Gerardo Hernández y René González, respectivamente, a quienes se les impide desde hace 11 años visitar a sus esposos".

Hernández y González forman parte de un grupo de cinco cubanos detenidos en 1998 en Florida y condenados a altas penas de cárcel bajo cargos de conspiración para cometer espionaje, entre otros.

Cuba reconoce que eran sus agentes, pero asegura que su misión era la de infiltrarse en organizaciones del exilio cubano para evitar atentados contra la isla, y no la de espiar a Estados Unidos. En Cuba se los considera "héroes" y "presos políticos".

El Departamento de Estado asegura que en la última década ha concedido más de un centenar de visados a los familiares de los cinco cubanos y funcionarios de La Habana, pero que en el caso de las dos mujeres se les niega porque una era miembro de la inteligencia cubana en Estados Unidos y fue deportada por ello y la otra era candidata para pasar a integrar dicha red.

Estados Unidos hace referencia a su derecho a protegerse de espías encubiertos, mientras que la parte cubana alega que las acusaciones nunca se demostraron.

En la carta reproducida por el portal Cubadebate.cu, se afirma que las solicitudes de visado "están avaladas por un importante número de instituciones religiosas, legales y derechos humanos", entre ellas el Consejo Mundial de Iglesias, la Asociación Americana de Juristas o Amnistía Internacional.

"Este gesto mostrará al mundo que estamos representados por gobernantes que quieren una mejor relación con otras naciones, que respetan los derechos humanos básicos y tienen corazones humanitarios", señala la misiva.

Entre los firmantes, además del protagonista de "Arma Letal" y la autora de "El color púrpura" se encuentran el lingüista y escritor Noam Chomsky, el obispo católico emérito de Detroit Thomas Gumbleton, la alcaldesa de Richmond, Gayle McLaughlin, y el historiador Howard Zinn, entre otros.

WASHINGTON, 8 MAR (DPA) - Estados Unidos alivió hoy las sanciones para la exportación de software y servicios de comunicación por Internet a Cuba, Sudán e Irán con el objetivo de permitir que los ciudadanos de esos países "puedan ejercer su derecho universal a la libertad de expresión e información de la forma más amplia posible".

Esta decisión "permitirá a los iraníes, sudaneses y cubanos ejercer sus derechos más básicos", afirmó el subsecretario del Tesoro, Neal Wolin, al anunciar la decisión en un comunicado.

La medida es "coherente con el profundo compromiso de la administración (estadounidense) con los derechos universales de los ciudadanos de todo el mundo" y permitirá a los individuos de estos tres países "usar Internet para comunicarse los unos con los otros y con el mundo exterior", insistió Wolin.

La Oficina de Control de Bienes de Extranjeros (OFAC) del Departamento del Tesoro reformó las leyes sobre transacciones con Irán, Sudán y Cuba para "añadir licencias generales autorizando la exportación de ciertos servicios personales de comunicación por Internet" como mensajes instantáneos, chat, e-mail y redes sociales, además de permitir la "exportación de software" para estos servicios.

Esto permitirá a compañías como Microsoft, Google o Yahoo! superar las estrictas restricciones de exportación que pesaban hasta ahora, señaló el diario "The New York Times", que adelantaba en su edición de este lunes la decisión.

Hasta ahora, estas empresas estadounidenses se habían resistido a ofrecer sus servicios de comunicación instantánea por miedo a violar las sanciones impuestas hacia esos países, recuerda el rotativo, según el cual la medida anunciada hoy responde a los "crecientes llamamientos en el Congreso y otras partes a levantar las restricciones, sobre todo tras las protestas postelectorales en Irán que demostraron el poder de servicios de Internet como Facebook o Twitter".

Para el "Times", la decisión del Departamento del Tesoro "subraya la complejidad de tratar con gobiernos políticamente represivos en la era digital".

Aunque el primer objetivo de la decisión es Irán, la medida también tiene implicaciones para Sudán y Cuba, donde el gobierno de Barack Obama "también está buscando abrir más canales de comunicación con el mundo exterior", agrega el diario, que recuerda que en un discurso en enero la secretaria de Estado norteamericana, Hillary Clinton, había declarado que la libertad de Internet se ha convertido en un "principio fundamental" de la política exterior estadounidense.

WASHINGTON, 8 MAR (EFE).- El Departamento del Tesoro de Estados Unidos anunció hoy la suavización de las sanciones impuestas a Cuba, Irán y Sudán en el área de Internet, para facilitar el acceso de sus ciudadanos a la red.

La medida autoriza a empresas estadounidenses a prestar servicios de comunicación por Internet como mensajes instantáneos, correo electrónico y redes sociales a individuos en esos tres países, según un comunicado

del Departamento del Tesoro.

Permite también la exportación de programas informáticos a Irán y Sudán, pero no a Cuba, porque la venta de tecnología al país caribeño depende del Departamento de Comercio, no sólo del Departamento del Tesoro, de acuerdo con la declaración.

"Como han demostrado los recientes acontecimientos en Irán, las comunicaciones personales por Internet, como correos electrónicos, mensajes instantáneos y redes sociales son herramientas poderosas", afirmó el comunicado, en referencia a que las protestas contra el Gobierno de los últimos meses han sido organizadas y divulgadas por Internet.

El subsecretario estadounidense del Tesoro, Neal Wolin, señaló que la medida de hoy "facilitará a los ciudadanos iraníes, sudaneses y cubanos usar el Internet para comunicarse entre sí y con el mundo exterior", lo que calificó como "un derecho básico".

En otra declaración publicada hoy, el Departamento del Tesoro anunció haber aumentado en 9 el número de empresas autorizadas para realizar servicios de transporte de carga y viajeros a Cuba, así como el envío de remesas.

El Gobierno sacó de la lista a dos entidades, Gladys Envíos y ATA Airlines, sin una explicación de por qué, y añadió otras 11, entre ellas Sol Cuba Vacations, Reencuentro Travel y Florida Personal Services.

En total, 43 empresas, la mayoría con sede en Florida, tienen autorización actualmente para realizar viajes a Cuba y enviar remesas a la isla, según la última relación, que reemplazó a una divulgada en julio de 2009.

MIAMI, 8 MAR (DPA) - "Chamaco", un polémico film cubano de "cine alternativo" y pocos recursos realizado en la isla, se estrena mañana en el Festival de Cine de Miami, informaron medios locales.

La película, que fue filmada en sólo diez días, con un equipo técnico de 12 personas y con un bajo presupuesto de alrededor de 100 dólares, aborda temas tabú de la sociedad cubana como la prostitución masculina, la homosexualidad encubierta de un padre de familia que es abogado del Tribunal Supremo y la doble moral de un policía que vive con un travesti.

"Siempre he dicho que mi oficio es abrir puertas, no cerrarlas y Miami es una asignatura pendiente en mi vida, porque hay mucho público que consume cine cubano", dijo al diario "El Nuevo Herald" el director Juan Carlos Cremata, residente en Cuba e integrante del Instituto Cubano del Arte e Industria Cinematográficos (ICAIC).

Graduado de la Escuela Internacional de Cine en las afueras de La Habana, Cremata ganó una beca en 1996 para estudiar y residir durante un año en Nueva York. Ha sido profesor en la Universidad de Buenos Aires y en su alma máter, donde forjó la idea de llevar a "Chamaco" al cine, una obra homónima de teatro de Abel González Melo.

Cremata consideró que "la libertad y la frescura" de la película es lo que hizo concurrir a una gran cantidad de público durante su presentación durante la Muestra de Jóvenes Realizadores en Cuba, aunque "su estreno mundial será en Miami".

"Muchas personas asistieron a la proyección paradas, a pesar de que había mucho calor porque no pusieron el aire acondicionado", contó Cremata, quien en 1976 perdió a su padre, víctima de un atentado cuando viajaba en un avión de Cubana de Aviación que explotó en el aire durante la travesía de Barbados a La Habana.

Hijo por vía materna de Irida Malberti, una conocida directora de programas infantiles de la televisión, Cremata considera que las dificultades estimulan el proceso creador del artista.

"La censura, la autocensura o la falta de recursos te hacen reinventarte", explicó el realizador, que afirma que el rodaje contó con el permiso del gobierno cubano aunque "a veces nos sentimos desvalidos pero nadie nos puso peros".

En el Festival de Cine de Miami, que finaliza el próximo sábado 13, compiten 115 cintas de 45 países, entre ellas la colombiana "La teta asustada" y la argentina "El secreto de sus ojos", del director Juan José Campanella y ganadora del Oscar a la Mejor Película Extranjera, el domingo en Hollywood.

POR MARC FRANK

LA HABANA, MAR 8 (REUTERS) - El ministro de Economía de Cuba busca reducir la intervención del Estado en la economía del país, argumentando que el Gobierno ya no puede permitirse tanto control ni tanto paternalismo, dijeron fuentes del Partido Comunista y académicos.

La campaña parece estar destinada a vencer la resistencia a las reformas emprendidas por el presidente cubano Raúl Castro, quien impulsó algunos cambios en la agricultura desde que reemplazó a su enfermo hermano Fidel en el 2008. Algunos opinan que Castro podría hacer cambios en otras áreas económicas.

El ministro cubano de Economía, Marino Murillo, dejó claro al intervenir ante miembros de la Fuerzas Armadas y del Ministerio del Interior el 16 de enero que "el gigantesco paternalismo del Estado no puede continuar, porque no hay manera de mantenerlo", dijo una fuente del Partido Comunista que accedió al vídeo de la reunión con los militares.

Por lo general, Cuba no difunde inmediatamente el contenido de algunas reuniones donde se tratan temas políticamente sensibles, pero vídeos relativos a estos temas son a veces publicados más tarde por funcionarios seleccionados.

Cuba enfrenta una crisis de liquidez que la obligó a recortar las importaciones en un 37 por ciento el año pasado, en medio de una economía con un alto grado de ineficiencia donde la productividad cayó en el último año.

Murillo dijo que su país no puede permitirse, por ejemplo, pagar a decenas de miles de personas para que controlen las peluquerías, salones de bellezas u otros servicios de reparación, sugiriendo que deberán ser administrados por los propios trabajadores, según dos fuentes que vieron el vídeo.

El ministro aludió a sectores que podrían resistirse a los cambios, que parecen estar ya en marcha.

"Me llamaron a una reunión el mes pasado y nos dijeron que los locales serían arrendadas a los empleados muy pronto como parte de un experimento en el área", dijo una empleada de una peluquería estatal en el centro de La Habana, que pidió no ser identificada.

PROYECTO PILOTO

Un proyecto piloto en La Habana comenzó a entregar los taxis de alquiler a algunos conductores, quienes deben abonar una tarifa diaria al Estado pero sin percibir salarios, dijo un chofer.

Universidades en varias provincias del país a petición de los Gobiernos provinciales han elaborado propuestas para transformar en cooperativas a los servicios locales y a la actividad productiva de menor importancia.

Profesores que asistieron a una presentación similar de Murillo en la Universidad de La Habana a principios de este año dijeron que el ministro dejó claro que las reformas son una necesidad económica, no un giro ideológico y que los cambios emprendidos en la agricultura son el modelo de lo que vendrá.

"(Murillo) se refirió a la descentralización de la agricultura y a las diversas formas de propiedad como las cooperativas y el arrendamiento de tierras, como un posible modelo para la producción local y los servicios", dijo un profesor, que no reveló su nombre por no estar autorizado a dar entrevistas.

Castro ha lamentado la ineficiencia de la economía estatal y llamado a la descentralización, a la iniciativa local y a nuevas formas de propiedad en sectores no estratégicos. También ha dicho que muchos de los subsidios estatales ya no son sostenibles, un punto repetido por Murillo, dijeron las fuentes.

"Raúl Castro no se hace ilusiones acerca de cómo el paternalismo que abarcó todo en el pasado ha dejado en ruinas la economía cubana", dijo Brian Latell, ex analista de la estadounidense CIA, enfocado por décadas en Cuba.

"Su dilema está en la aplicación de las reformas de descentralización. No hacer nada, o hacerlo muy rápido, podría tener consecuencias desestabilizadoras", agregó Latell.

Castro ha designado a un número de militares para el Ministerio de Economía y Planificación, considerado como el cuartel general de operaciones para sus actividades económicas.

Murillo, un ex militar que fue nombrado en marzo pasado, lidera la cartera de Economía junto al viceministro primero, el General Idel Izquierdo, ex jefe del departamento económico de las Fuerzas Armadas cuando Raúl era ministro de Defensa.

Murillo rápidamente nombró como viceministro al Coronel Amando Pérez Betancourt, arquitecto de las reformas económicas dentro de las Fuerzas Armadas.

En ambos discursos, Murillo dijo que las soluciones propuestas a los problemas económicos de Cuba deben venir desde el nivel local y que difieren de un lugar a otro y de un sector a otro.

LA HABANA, 8 MAR (XINHUA) -- Cuba inauguró hoy un Laboratorio de Análisis y Modelación de Torres de Telecomunicaciones, con vistas a modelar instalaciones de ese tipo resistentes a huracanes.

El vicepresidente cubano y ministro de Informática y Comunicaciones, Ramiro Valdés, asistió con el titular de Educación Superior, Miguel Díaz-Canel, a la apertura de este centro de investigación ubicado en el Instituto Superior Politécnico José Antonio Echeverría, en La Habana.

Durante el acto inaugural la directora del proyecto, Vivian Elena, dijo que esperan contribuir con sus investigaciones a la reducción de la vulnerabilidad estructural de esas "enormes moles de acero".

En la temporada ciclónica (junio-noviembre) de 2008 tres ciclones derribaron cinco torres de televisión y 15 de radio en la isla, con pérdidas calculadas en 2,5 millones de pesos convertibles cubanos (unos dos millones de dólares).

La especialista anunció que en fecha próxima se instalarán en el país siete de las nuevas torres antihuracanes, diseñadas luego de procesar datos geográficos y climatológicos de 68 torres tradicionales en la isla.

El Laboratorio de Análisis y Modelación de Torres de Telecomunicaciones tiene previsto estudiar además la vulnerabilidad de las torres eléctricas de alta tensión, las cuales han resultado también afectadas por los fenómenos atmosféricos.

LA HABANA, 8 (ANSA) - La violencia psicológica contra la mujer está más extendida en Cuba que la física, la cual se oculta, además, tras la censura informativa y la falta de datos oficiales.

La mayoría de expertos coinciden en que en Cuba la incidencia de la violencia doméstica es mucho menor que en otros países latinoamericanos, pero que aún así es un fenómeno presente, según la corresponsalía en Cuba del Servicio de noticias de la mujer de Latinoamérica y el Caribe (SEMIAC).

Advierten, además, del déficit de estadísticas nacionales, tanto oficiales como extra oficiales, existiendo sólo algunos datos parciales de estudios dispersos.

Una razón de la menor incidencia de la violencia física sobre la mujer cubana, presente en puestos destacados en todas las esferas de la sociedad, lo ofrece Clotilde Proveyer, del departamento de sociología de la Universidad de La Habana.

"Las mujeres cubanas, debido a su desarrollo social, reaccionan más activamente ante la violencia intrafamiliar que sus pares de otras sociedades, incluso de países económicamente desarrollados", afirma.

Leticia Artilles, coordinadora de la red latinoamericana de género y salud colectiva (ALAMES), lo explica claramente: "La mujer cubana no suele quedarse callada. Pero la violencia patrimonial, psicológica, es mucho mayor que la física, y la propia mujer no tiene conciencia de eso".

En ese marco, la violencia psicológica y económica hacia la mujer se asume con naturalidad entre la población de la isla, según dijo un panel de expertas en un foro celebrado en la Universidad de La Habana.

Frente a la creencia de que la violencia pudiera prevalecer en los hogares con menos preparación cultural y de raza negra o mestiza, un estudio realizado por Dunia Ferrer entre 2005 y 2008 entre 150 parejas cubanas, evidenció altos índices de agresividad en parejas blancas y de profesionales, imponiéndose la violencia psicológica.

Las conductas más frecuentes fueron la negación de la palabra, discusiones constantes o impedir las salidas y entradas.

En cuanto a la violencia física, uno de los escasos estudios analizó todos los casos ingresados al Instituto de Medicina Legal entre 1990 y 1995 con muerte de etiología homicida del sexo femenino y comprobó que del total de fallecidas en La Habana el 45% murió a manos de su pareja y el 52% de estos homicidios ocurrió en el hogar de la víctima.

Según datos de la Federación de mujeres cubanas, por cada hombre ultimado violentamente por su pareja, tres mujeres sufren la misma muerte.

En la prensa cubana no hay crónica de sucesos.

A finales de 2008 el diario Granma, órgano oficial del Partido Comunista Cubano (PCC), reportó la muerte de una joven periodista de Radio Reloj sin explicar la causa.

La periodista había muerto "a manos de su ex pareja", según dijeron el día posterior a su fallecimiento a ANSA sus compañeros de trabajo, noticia confirmada por SEMIAC.

"En la emisora de radio donde laboró, sus oyentes escucharon una sentida crónica que, con razón, ponderaba su labor profesional y su actitud ante la vida. Sobre el porqué y el cómo de su fallecimiento, ni una palabra", escribió SEMIAC.

Zaida Capote, escritora y crítica literaria, ha expuesto su preocupación de que últimamente la violencia de género "aflore en muchas de las obras escritas, pintadas o filmadas en Cuba".

La televisión cubana transmite una imagen de la mujer "devaluada y maltratada", según la investigadora Josefina Alonso, que en todos los programas dramatizados para adultos emitidos por el canal estatal Cubavisión detectó violencia de género, sobre todo psicológica.

El musicólogo Leonardo Acosta reportó quejas del "machismo en las canciones de salsa. El problema no son los compositores, sino una herencia de años. Los cubanos somos machistas", dijo al diario Juventud Rebelde.

Las letras del reggaeton, de moda en la isla, "están cargadas de sensualidad, distorsión de la realidad sexual y gran violencia", según la socióloga Iyamira Hernández.

Actualmente existen propuestas para modificar el Código de Familia, de más de tres décadas de existencia: El anteproyecto en elaboración "brinda una mirada especial a los problemas de la violencia intrafamiliar, perfeccionando o regulando el tratamiento legal de diversas manifestaciones de violencia que pueden revelarse en el seno de la familia", según Lisa García, de la Federación de mujeres cubanas.

Aunque las leyes son necesarias, expertos coinciden en que son insuficientes para enfrentar un problema "que tiene sus causas en un aprendizaje de modos de comportamiento", sostuvo la periodista Isabel Moya.

MADRID, 8 MAR (EFE).- El cantante Miguel Bosé ha asegurado hoy que "en todos los países existe" represión "a pequeño o gran nivel" al ser preguntado por la situación política de Cuba.

Así lo ha apuntado el músico español al hablar, en rueda de prensa en Madrid, sobre los resultados del concierto "Paz sin fronteras" que ofreció junto al colombiano Juanes el pasado 20 de septiembre en La Habana, y que provocó las protestas de grupos de exiliados cubanos.

"En Cuba siempre ha pasado de todo. Cuánto hay de verdad y cuánto no, no lo sabemos. Si se pretende hablar de represión... a pequeño o gran nivel, en todos los países existe", ha dicho Bosé, que ha citado la polémica retirada de unas fotografías de una exposición celebrada en Valencia (este de España) por hacer mención a la trama de corrupción política "Grtel", un caso ocurrido en la misma ciudad.

"¿No es ningún tipo de represión? Pues sí", ha afirmado el cantante.

Miguel Bosé ha defendido que el pueblo cubano "salió ganando" con "Paz sin fronteras" y ha anunciado que volverá a reunirse con Juanes para fijar en junio próximo nuevas citas de esta iniciativa.

Además, Bosé ha asegurado que el embargo norteamericano a Cuba durante casi 43 años "es tortura", a pesar de que la administración de Barack Obama siempre haya defendido que Estados Unidos no tortura.

El cantante ha denunciado, por otro lado, que el actor español Guillermo Toledo está siendo "machacado" por "una parte de las tendencias políticas" a causa de las declaraciones que efectuó tras la muerte del preso cubano Orlando Zapata, fallecido tras una huelga de hambre de tres meses, en las que aseguraba que la gran mayoría de los "presuntos disidentes" encarcelados en Cuba "son terroristas".

Bosé explicó que, aunque no conoce "en profundidad" el caso de Zapata, ni conoce en persona a Toledo, este actor siempre le ha parecido una persona "lúcida y ponderada".

LA HABANA, 8 MAR (XINHUA) -- Con más de 2,6 millones de ejemplares vendidos, la XIX Feria Internacional del Libro Cuba 2010 se consolidó como uno de los acontecimientos culturales más trascendentes en la isla.

Durante 28 días, más de 2,6 millones de cubanos y turistas extranjeros pasaron por los recintos feriales, cifra superior en unas 100.000 personas al año del pasado año, confirmaron hoy las autoridades culturales.

Inaugurada el pasado 11 de febrero en la otrora fortaleza colonial española de San Carlos de la Cabaña, en La Habana, la cita se extendió por etapas a otras 15 ciudades del país y fue clausurada la víspera en la ciudad de Santiago de Cuba, 864 kilómetros al este de la capital cubana.

Durante los 10 días de la etapa habanera, la Feria recibió a 450.000 personas que adquirieron casi 900.000 ejemplares, de unos 2.000 títulos, tanto en la tradicional sede como en las 46 librerías de la capital cubana.

La Feria Cuba 2010 tuvo a Rusia como País Invitado de Honor y rindió homenaje a los escritores cubanos María del Carmen Barcia y Reynaldo González, Premios Nacionales de Ciencias Sociales y Literatura, en igual orden. El ministro de Asuntos Exteriores, Serguei Lavrov, intervino en la apertura del encuentro, en el marco de una visita oficial a la nación caribeña al frente de una numerosa delegación de unos 200 escritores, intelectuales y artistas, entre ellos el afamado poeta Evgueni Yevtushenko.

Esta habitual fiesta literaria contó con la presencia de representaciones de 99 editoriales y más de 130 escritores de 40 naciones.

En el pabellón ruso se expusieron 3.500 títulos de autores clásicos y contemporáneos publicados por 63 casas editoriales, obras a la postredonadas a bibliotecas de instituciones culturales y educativas cubanas.

Entre las figuras extranjeras más destacadas figuraron la escritora sudafricana Nadine Gordimer, Premio Nobel de Literatura 1991, y su colega canadiense Margareth Atwood, Premio Príncipe de Asturias de las Letras 2008.

El ministro de Cultura anfitrión, Abel Prieto, destacó que lo visto a lo largo del país en la Feria evidencia los valores defendidos en la sociedad cubana.

La presidenta del Instituto Cubano del Libro, Zuleika Romay, significó los módicos precios de varios de los títulos para favorecer su compra por un público en el que predominaron niños, jóvenes familias y grupos estudiantiles.

La próxima edición del evento cultural estará dedicada a los países de la Alianza Bolivariana de los Pueblos de Nuestra América (ALBA), y rendirá homenaje a los intelectuales Fernando Martínez y Jaime Sarusky, Premios Nacionales de Ciencias Sociales y de Literatura, en ese orden.

También devendrá un tributo al bicentenario de la Revolución Haitiana y la primera declaración de abolición de la esclavitud en el continente.

MADRID, 8 MAR (EFE).- El compositor cubano Leo Brouwer consiguió hoy el X Premio Tomás Luis de Victoria, que concede la Sociedad General de Autores y Editores de España (SGAE), por ser un "músico integral" que con su trabajo "ha proyectado la música iberoamericana hasta una dimensión universal".

El galardón, dotado con 60.000 euros, está considerado el "Cervantes" de la música clásica hispanoamericana y lusófona.

El jurado ha elegido a Brouwer entre un elenco de 53 compositores finalistas procedentes de 16 países iberoamericanos por su "relevante" carrera internacional como compositor, guitarrista, director de orquesta y profesor, informó la SGAE en un comunicado.

También ha tenido en cuenta "su brillante dominio de múltiples técnicas y géneros que lo definen como músico integral y su aportación al repertorio y técnica de la guitarra basada en la síntesis entre la danza autóctona y las corrientes estéticas más renovadoras del presente, que ha proyectado la música iberoamericana hasta una dimensión universal".

Brouwer (La Habana, 1939), que sucede en este galardón al compositor bilbaíno Luis de Pablo, ha dirigido más de un centenar de orquestas (entre ellas la Nacional de Cuba y la de Córdoba), ha compuesto 300 obras, ha ofrecido más de 600 conciertos como guitarrista y ha creado nuevos recursos técnicos para la guitarra.

En su música el compositor conjuga tradición con modernidad y lo cubano con lo universal.

Brouwer considera la música como formadora del público y entre sus obras más destacadas se encuentran "Homenaje a Mingus" para jazz y orquesta, "Paisaje cubano con lluvia" para orquesta de guitarras, "Cuadros de otra exposición" o "Metáfora del amor" para guitarra y banda magnetofónica.

El jurado estuvo integrado, entre otros, por el catedrático de Musicología de la Universidad de Oviedo, Ramón Sobrino; el director del Centro de Documentación Musical de Andalucía, Reynaldo Fernández, y la profesora de Musicología de la Universidad Nacional Autónoma de México, Consuelo Carredano.

LA HABANA, 8 MAR (XINHUA) -- Autoridades deportivas y la afición de Cuba recordaron hoy al más genial de los ajedrecistas de la isla, José Raúl Capablanca, en ocasión del aniversario 68 de su muerte.

Capablanca nació el 19 de noviembre de 1888 en La Habana y cinco años después ganó sus primeras partidas en el Club de Ajedrez de la capital cubana, punto obligado de cita para el amante del ajedrez.

En 1901, a los 11 años de edad, se presentó en el campeonato cubano de la disciplina y dio muestras de ser un verdadero "fuera de serie", pues careció de rival que impidiera su presencia en el "match final", en el que Juan Corzo se vio obligado a inclinarse ante su rey.

Con maestría y genialidad se hizo del fajín panamericano tras apabullar al estadounidense Frank J. Marshall y, en 1921, alcanzó una de sus principales metas, la corona del orbe, y fue el tercer campeón mundial de la historia del ajedrez.

Su víctima fue Emmanuel Lasker, filósofo y matemático alemán, quien no pudo impedir que Capablanca lograra la hazaña en la misma ciudad que lo vio nacer y que motivó al germano a escribir un libro testimonio sobre el encuentro.

Pactada a 24 partidas, la batalla concluyó tras el retiro de Lasker después de 14 enfrentamientos, con cuatro derrotas y 10 empates.

Capablanca eslabonó una cadena de triunfos que se mantuvo impoluta hasta 1927.

Su juego -señalan los expertos- se basaba en el desarrollo rápido de las piezas a puntos estratégicos utilizables para el ataque o la defensa, tranquilidad en la defensa y decisión en el ataque.

El ajedrecista prestaba atención no exagerada a la posibilidad de obtener cualquier ventaja material, no buscaba complicaciones sino en casos extremos, pero tampoco las rehusaba, y siempre estaba dispuesto a competir en cualquier clase de juego y en cualquier fase.

Buenos Aires devino ciudad fatídica para el Gran Maestro y allí sostuvo el único "match" que perdió de los seis de carácter mundial que desarrolló en su vida y en los que sumó 23 victorias, 38 tablas y cuatro derrotas.

Su pesadilla en la capital argentina fue el ruso-francés Alexander Alekhine, quien se vio precisado a jugar 34 partidas para arrebatarse la corona a Capablanca por seis éxitos a tres, con 25 empates.

Vencido pero no derrotado partió de Buenos Aires el genio cubano, que no obstante siguió haciendo sentir su presencia en encuentros internacionales, como la medalla de oro que ganó al defender el primer tablero de la mayor de las Antillas en la Olimpiada Mundial de la ciudad bonaerense en 1939.

Por 10 años, el mejor ajedrecista cubano de todos los tiempos intentó sacarse la espina y concertar la revancha para recuperar la corona, pero el encuentro jamás se materializó.

Capablanca murió el 8 de marzo de 1942, a los 53 años de edad, en Manhattan, Nueva York, por un derrame cerebral producto de una crónica hipertensión arterial.

En su historial cuentan 264 partidas a su favor, 183 tablas y sólo 28 reveses, resumidos en los 36 torneos en los que participó, con 21 coronas, 10 subtítulos, dos veces tercer lugar, otras dos en cuarto, y una en séptimo escaño.

Algunos campeones del orbe aseguran haberse iniciado en la disciplina siguiendo los pasos del prodigio José Raúl Capablanca, el único cubano que ha obtenido el título de campeón mundial de ajedrez.

LA HABANA, 7 MAR (EFE).- El equipo mexicano de béisbol de la liga Piratas de Campeche disputará en Cuba una serie de juegos de foguero contra selecciones isleñas, anunciaron hoy medios locales.

El director de la novena de Campeche, Enrique Rosado, dijo que los cuatro encuentros programados ante equipos cubanos desde la próxima semana serán "de gran importancia" para la futura actuación de los Piratas en el torneo mexicano.

Antes de viajar a Cuba este lunes, los Piratas de Campeche jugarán este fin de semana un partido contra los Tigres de esa localidad de la Península de Yucatán.

El gerente general del Club, Gabriel Lozano, y el manager Héctor Estrada, acompañarán a la novena que a su regreso de La Habana tiene previsto realizar una serie de tres juegos en Mérida, contra los Leones de Yucatán.

Actualmente el equipo mexicano Águilas Rojas de Veracruz, se encuentra en Cuba para completar su entrenamiento y ha realizado partidos de exhibición ante peloteros de las selecciones Metropolitanos y Constructores.

DEL MUNDO... DEL MUNDO... DEL MUNDO...

SANTO DOMINGO, 8 MAR (XINHUA) -- Las tropas de Estados Unidos que llegaron a Haití con el fin de atender heridos, proporcionar alimentos y ayuda de emergencia tras el terremoto que sacudió el país el 12 de enero, iniciaron hoy su retirada de la nación caribeña.

Los soldados estadounidenses se están retirando de Puerto Príncipe, la devastada capital haitiana, lo que ha generado mucho temor entre los habitantes porque la ayuda internacional está disminuyendo a pesar de que la ciudad sigue hundida en la miseria.

"Me gustaría que (las tropas de Estados Unidos) se quedaran en Haití hasta que reconstruyan el país y todo mundo pueda regresar a su casa", dijo este lunes a la prensa Marjorie Louis, de 27 años y madre de dos niños.

Las autoridades estadounidenses dicen que el anticipado retiro de tropas no es un indicio de que esté disminuyendo el compromiso con Haití, sino que sólo es una modificación en la naturaleza de la operación militar.

"Nuestra misión ha sido cumplida en su mayor parte", dijo a reporteros el general Douglas Fraser, director del Comando del Sur de las fuerzas estadounidenses, a cargo del despliegue en Haití.

"Ahora la seguridad será responsabilidad de la fuerza de paz de la ONU, integrada por 10.000 efectivos, y la policía haitiana. Una cantidad menor de fuerzas estadounidenses será suficiente a medida que el gobierno haitiano reafirme el control", dijo Fraser.

Actualmente más de medio millón de personas aún viven en extensos campamentos que se han vuelto más incómodos en los últimos días al comenzar anticipadamente la temporada de lluvias.

Una muchedumbre detuvo el viernes un convoy de la ONU que transportaba alimentos de Gonaives a Dessalines, y saqueó dos camiones antes de que las fuerzas de paz recuperaran el control, indicaron funcionarios del organismo mundial.

Ahora muchos se preguntan si las fuerzas de paz de las Naciones Unidas y la policía local serán suficientes para cumplir con la tarea de mantener el orden tras el sismo en Haití, que dejó casi 300.000 muertos y 1,2 millones de personas sin hogar.

SANTIAGO DE CHILE, 8 MAR (DPA) - Chile enfrentará este jueves el cambio de mando más dramático de los últimos 20 años, comparable en incertidumbre y tensión sólo al que terminó con la dictadura del general Augusto Pinochet en 1990.

El presidente electo, Sebastián Piñera, que soñaba con dejar a su país en el desarrollo, con un producto por habitante cercano a 20.000 dólares en 2018, deberá ahora contentarse por ahora con reconstruir la nación, devastada por un terremoto y un tsunami hace una semana.

"Nos estamos preparando para la gran tarea de reconstruir lo que este terremoto y maremoto destruyeron", dijo ya Piñera, agregando que hasta su programa de gobierno deberá ser modificado ante la magnitud de la tragedia.

Los daños provisorios suman ya 4.800 millones de dólares sólo en obras públicas y hospitales. La destrucción en colegios y viviendas aún no es cuantificada. Informes del gobierno a los que accedió DPA hablan de que hasta un tercio de algunas ciudades fueron destruidas.

Tras 20 años fuera del poder, la derecha no tendrá tiempo para acomodarse, como tampoco los ministros designados por Piñera, casi en su totalidad gerentes de grupos económicos sin experiencia en el Estado.

Por ello la presidenta Michelle Bachelet, quien desea volver al poder en 2014, comprometió todo su apoyo a la nueva administración, optando por la unidad.

"Mi gobierno hará todo lo que esté a su alcance para facilitar la instalación de las nuevas autoridades, porque todo Chile piensa que es la hora de la unidad", dijo y comprometió la entrega de un informe con los daños.

Piñera tomó el guante y también habló de unidad aunque ha reiterado críticas a la supuesta lentitud de Bachelet para reaccionar ante la tragedia.

No obstante, mantuvo ya negociaciones con el oficialismo, que será oposición desde el jueves, para definir una agenda legislativa a favor de la reconstrucción.

Los hoy partidos de gobierno aceptaron colaborar, sin reparos, en un clima de unidad, simbolizado por la inédita recaudación de 60 millones de dólares en una jornadas solidaria presidida por Bachelet y Piñera.

Pero la magnitud de la tragedia ante uno de los peores terremotos de la historia abre demasiadas interrogantes.

¿Podrán ministros sin experiencia política liderar la reconstrucción y sus problemas sociales? ¿Favorecerán sus vínculos con la élite empresarial la inversión en las zonas azotadas? ¿Hasta donde llegará la cooperación?

Nadie duda que Chile se levantará, sobre todo porque el fisco posee ahorros por más de 20.000 millones de dólares y no tiene deuda externa de corto plazo.

La pregunta es cómo lo hará y si las nuevas autoridades lograrán superar las emergencias sanitarias y alimentarias en ciernes. Y, por último, hasta cuándo los millones de personas damnificadas tolerarán vivir sin casas, sabiendo que la reconstrucción tomará tres años, casi todo el gobierno de Piñera.

CARACAS, 8 MAR 2010 (AFP) - El canciller venezolano Nicolás Maduro acusó al juez español Eloy Velasco, quien señaló que ETA y las FARC contaron con la "cooperación" del gobierno venezolano, de estar vinculado a "la mafia de (el ex jefe del gobierno español, José María) Aznar", reseñó la prensa local el lunes.

"Esta es la acción de un juez vinculado a la mafia de Aznar, en España así lo conocen", dijo Maduro sobre el magistrado.

"Es un juez que ha trabajado para el (español) Partido Popular (PP), que es el partido de la derecha, que tiene sectores ultraderechistas, que tiene sectores ultra-reaccionarios vinculados al pasado franquista, son los hijos directos del franquismo", agregó.

El sábado, España y Venezuela reafirmaron en un comunicado conjunto su deseo de profundizar su "relación fructífera" en todos los ámbitos, incluida "la lucha antiterrorista", después de días de tensión debido al auto judicial de Velasco.

Velasco, juez de la Audiencia Nacional española, denunció hace una semana que la presunta colaboración de la banda armada vasca ETA con la guerrilla de las FARC de Colombia, para formar a guerrilleros que querían atentar

en España contra personalidades colombianas, habría contado con una "cooperación gubernamental" venezolana.

Tras hacerse público este documento judicial, el jefe del gobierno español, José Luis Rodríguez Zapatero, pidió "explicaciones" al respecto al presidente venezolano, Hugo Chávez, quien respondió que él no tenía "nada que explicar ni a Zapatero ni a nadie".

Ante la subida de tono, el ministro español de Asuntos Exteriores, Miguel Ángel Moratinos, afirmó que el gobierno español no pidió "explicaciones" sino solamente una "información" sobre estas presuntas relaciones.

Finalmente, el viernes, el mandatario venezolano aseguró que tras recibir algunas aclaraciones de parte de España, "las cosas estaban volviendo a su cauce".

QUITO, 8 MAR (EFE).- La Policía ecuatoriana se incautó de cerca de una treintena de paquetes con municiones de alto calibre y accesorios para armas de fuego, enviados por correo postal desde la ciudad estadounidense de Miami a un domicilio de Quito, informó hoy Correos de Ecuador.

En un comunicado, la empresa estatal precisa que algunos de los paquetes llegaron a Quito rotos "por el peso de su contenido" y que tras revisarlos se avisó a la Policía y a la Fiscalía para que se iniciaran las investigaciones pertinentes.

Según la empresa, tras su denuncia la Policía allanó dos viviendas donde se encontraron más armas de fuego y otros accesorios y detuvo a tres ciudadanos, a quienes se les formuló cargos por el presunto delito de tráfico ilegal de armas.

No obstante, la institución informó que el principal sospechoso se encuentra prófugo.

Se calcula que el armamento decomisado tiene un valor de cerca de 100.000 dólares. Las labores de investigación duraron alrededor de dos semanas, según explicó a periodistas el gerente general de la empresa estatal, Roberto Cavanna, ya que los paquetes fueron enviados "sistemáticamente" en "diferentes fechas".

"El modus operandi era que pasaran unas cajas, dejar pasar un tiempo y después que pasara otra cantidad", añadió al precisar que "en total fueron 28 cajas" con municiones y armamento.

BOGOTÁ, 8 MAR (NOTIMEX).- El presidente de Colombia, Álvaro Uribe Vélez, denunció hoy supuestas presiones de gobiernos extranjeros para que los colombianos elijan en los comicios del 30 de mayo al candidato presidencial que aquellos desean imponer.

En declaraciones a la emisora local Radio Rumbo, el jefe de Estado dijo que los colombianos deben escoger al gobernante y a la política que quieran respaldar y 'no lo que quieran imponer desde afuera'.

'No podemos permitir que nos vayan a imponer desde afuera, a través de presiones a Colombia, un presidente. El presidente que nosotros debemos elegir es el presidente que los colombianos quieran elegir', dijo.

Aunque el mandatario no mencionó a ningún país, analistas creen que el mensaje estuvo dirigido a Venezuela, que ha alertado sobre dificultades en las relaciones bilaterales de ganar el candidato oficialista Juan Manuel Santos.

El ex ministro colombiano de Defensa ha sido un duro crítico del presidente venezolano Hugo Chávez, por lo que politólogos lo consideran un 'palo en la rueda' en las gestiones para mejorar la relación binacional.

La crisis con Caracas se acentuó en 2009 a raíz del acuerdo que firmaron Bogotá y Washington que permite a tropas estadounidenses usar bases colombianas para el combate al narcotráfico y la insurgencia en Colombia.

Uribe reafirmó su llamado a los votantes para que 'reflexionen sobre lo que más le convenga al país' de cara a los comicios de mayo, pues 'los colombianos no podemos dejar que gobiernos extranjeros nos impongan un presidente'.

WASHINGTON (AP) _ El presidente Barack Obama arrojó el lunes sus críticas a las compañías aseguradoras en un nuevo intento por ganar apoyo de la ciudadanía y sus correligionarios demócratas a su iniciativa de reforma al sistema de salud.

Obama afirmó que las aseguradoras han calculado que aumentarán sus ganancias si niegan la cobertura a algunos y aumentan los cobros a otros.

"Y (las aseguradoras) lo continuarán haciendo mientras puedan salirse con la suya", expresó Obama, de acuerdo con extractos del discurso que estaba por pronunciar en Filadelfia.

"¿Cuánto más tienen que subir las primeras para que hagamos algo?", preguntó el mandatario.

Con su discurso en Filadelfia, Obama intenta persuadir a la ciudadanía para que apoye su plan de reforma al sistema de salud de la nación y apela a los legisladores que han expresado preocupaciones a que aprueben el proyecto este año, en el que se celebrarán elecciones legislativas.

A la presentación de Obama en Filadelfia seguirá una escala en San Luis el miércoles, como parte de un esfuerzo supremo del presidente para la aprobación de su propuesta de salud.

Aunque su plan ha recibido apenas un modesto apoyo de la gente, Obama ha implorado a los legisladores que muestren valor político y no desaprovechen esta oportunidad histórica.

A pesar de la firme oposición republicana, los dirigentes demócratas tienen un optimismo cauteloso en cuanto a que puedan aprobar la iniciativa sin el voto de sus rivales.

LONDRES, 8 MAR (EFE).- El Gobierno británico intentará ocultar las noticias negativas sobre el curso de la guerra en Afganistán durante la campaña electoral, según denuncia hoy el diario "The Daily Telegraph".

Reporteros y cámaras de televisión tendrán prohibido informar desde el frente de guerra una vez fijada la fecha para las elecciones generales, que se cree serán el 6 de mayo.

Al mismo tiempo se prohibirá a los jefes militares pronunciar discursos públicos y hablar con la prensa.

El portal de Internet del ministerio de Defensa será "limpiado" de todo material que contenga opiniones de miembros de las Fuerzas Armadas, según un memorándum filtrado al periódico.

La guerra de Afganistán puede ser un asunto muy sensible en la reñida campaña electoral que se avecina.

En el memorándum, el director de comunicaciones de ese ministerio, Nick Gurr, señala que se prohibirá que los reporteros sigan "empotrados" con las fuerzas británicas sobre el terreno.

Sin embargo, no se denegará el acceso a los periodistas afganos o de otros países que deseen informar desde primera línea.

La única información que se dará a los ciudadanos británicos durante la campaña electoral será a través de las ruedas de prensa oficiales en Londres.

Según "The Dail Telegraph", no hay precedente de una exclusión tan prolongada de la prensa del frente de guerra cuando el Reino Unido está embarcado en una operación militar de tamaño envergadura.

La prohibición de que los jefes militares hagan discursos públicos se interpreta aquí como un intento del Gobierno a las críticas expresadas por algunos de ellos sobre la supuesta falta de recursos.

El responsable de Defensa de la oposición conservadora, Liam Fox, interpelará hoy en la Cámara de los Comunes al Gobierno sobre las medidas propuestas.

"Dada la reciente visita del primer ministro (a las tropas en Afganistán), esto es un chiste malo", dijo Fox, que acusó a Gordon Brown de utilizar una distinta vara de medir.

Brown, dijo, utiliza a las Fuerzas Armadas como "atrezzo" para su propaganda política, pero impide trabajar a los reporteros que quieren contar al pueblo británico lo que se hace allí en nombre suyo.

"El Nuevo Laborismo quiere ocultar las malas noticias, sepultar la verdad", denunció el dirigente "tory" (conservador).

Este fin de semana murieron en el país asiático otros dos soldados británicos, ambos miembros del tercer batallón "The Rifles", lo que eleva a 271 el número de muertos del Reino Unido en Afganistán desde el comienzo de las operaciones.

KABUL, 8 MAR (XINHUA) -- Los soldados de Afganistán y los encabezados por la OTAN lograron un gran éxito en la mayor operación jamás lanzada contra el Talibán en el distrito de Marja de la provincia de Helmand, sur de Afganistán, pero continúa una fuerte batalla, dijo hoy el secretario de Defensa de Estados Unidos, Robert Gates.

"Las tropas afganas e internacionales tuvieron éxito en despejar casi todas las partes de los distritos de Marja y Nad Ali", dijo Gates en una conferencia de prensa conjunta con el presidente afgano, Hamid Karzai, aquí.

Establecer la seguridad es el primer paso, dijo, y agregó que las escuelas están abiertas en Marja y que lo más importante es el regreso de las personas a sus hogares allá.

"La operación en Marja es sólo una de las muchas batallas que faltan en una campaña más larga que se enfocará en proteger a los afganos", agregó Gates. El oficial militar estadounidense de más alto rango subrayó que "el éxito de las operaciones depende de las Fuerzas de Seguridad Nacional afganas", y dijo que apoya la meta del presidente Karzai de crear un ejército y policía afganos de 300.000 efectivos para fines de este año. Actualmente, las fuerzas de seguridad afganas tienen 200.000 elementos.

La visita de Gates a Afganistán tuvo lugar días después de que se lograra volver a tomar el bastión del Talibán, Marja, y de restablecer el control gubernamental allá.

La visita del secretario de Defensa a también coincidió con un atentado suicida de un militante del Talibán contra la policía en la ciudad de Khost, capital del mismo nombre ubicada en el este del país, donde dos atacantes murieron y cuatro policías sufrieron heridas.

Cerca de 15.000 soldados afganos e internacionales encabezados por la OTAN, incluidos 5.000 infantes de marina estadounidenses, lanzaron una gran ofensiva contra el bastión del Talibán en Marja para garantizar el control del gobierno y el proceso de reconstrucción en la cuna del Talibán.

En todo el país se encuentran 113.000 soldados encabezados por la OTAN, 67.000 de ellos son estadounidenses, para estabilizar la seguridad en el país posterior al Talibán.

Director: Juan Rivero Fuxá **Editor:** Carlos A. González Álvarez **Sala Digital:** Maryeri Durán Díaz

Asistente de Edición: Rosa Amelia Martínez Valdés **Selección Internacional:** Juan Rivero Fuxá

Teléfonos: 860-5750 855-5830 **Email:** panorama@cc.cu **Imprenta:** Alejo Carpentier

Fundado el 24 de abril de 1961 **Redacción:** Sede del CC PCC, Palacio de la Revolución

¹Hablar de ciclos tiene un problema, tal vez semántico, pero que no deja de poseer implicaciones psicológicas importantes a la hora de analizar los procesos, y es el carácter cerrado que deriva de la palabra ciclo, o sea, el retorno perpetuo al mismo punto, lo cual significaría un carácter estacionario evidentemente falso, así como una predictibilidad estrecha aún no demostrada.

²En este tema no es de poca importancia la no participación del Reino Unido en el euro.